JUEVES 4 DE JUNIO DE 1998

■ Marta Lamas ■
Diversa: una
agrupación política

Página 7

Marta Lamas

Diversa: una agrupación política feminista

a Primera Asamblea Nacional de DIVERSA se llevó a cabo el sábado 30 de mayo, con una inauguración a cargo de personalidades del mundo político y cultural. A lo largo del día los estatutos y los principios fueron discutidos en mesas de trabajo, y ya cerca de la noche se pasó a votar tanto los contenidos de los documentos como los puestos de dirección. Asistieron las delegaciones ya constituidas en dieciocho estados de la república, con cientos de mujeres afiliadas y unas decenas de hombres simpatizantes, y fue escasa la presencia de chilangas y chilangos.

DIVERSA aspira a obtener registro como agrupación política nacional ante el IFE para así participar con un estatuto formal en la política. Ante la desmoralización generalizada por la enorme dificultad de democratizar tanto nuestras instituciones como nuestras prácticas políticas, DIVERSA ofrece una base distinta de los partidos para abordar la política. Además, se propone integrar la experiencia de cientos de líderes locales en los estados y ser una plataforma de lanzamiento de nuevas líderes.

DIVERSA da cobijo a una multiplicidad de posiciones, articuladas en una perspectiva democrática, radical y laica. Así, desde sus comunidades e inscripciones laborales específicas, las personas afiliadas a DIVERSA que trabajan para que la diferencia no se traduzca en desigualdad podrán unir sus esfuerzos. DI-VERSA quiere modificar el reparto de tareas sociales y de tiempos laborales reconociendo que existen la diferencia sexual y el género. Esta forma de hacer política no es pensar sólo en las mujeres, o dirigirse sólo a ellas: es pensar en cada circunstancia, en cada situación, qué ocurre con los hombres y qué con las mujeres, comparando sus condiciones de desarrollo y sus oportunidades. Vemos así que en ciertos espacios, como el doméstico, hay una ausencia de hombres, mientras que en el del poder político, de mujeres. Equilibrar equitativamente las poblaciones masculinas y

femeninas en los ámbitos privado y público es una aspiración de DIVERSA.

Construir una cultura democrática requiere promover el respeto a la diversidad como una reivindicación capaz de producir otro modo de convivir. Somos muchas las personas que no encajamos dentro de los moldes tradicionales de lo que se supone femenino o masculino. Asumirnos como personas distintas, no victimizadas ni sometidas, nos conduce a transformar nuestras condiciones de vida, y eso requiere de acción política. Nuestro desafío es mejorar nuestra posición en el orden político existente al mismo tiempo que transformamos ese orden y construimos un orden nuevo.

Por eso DIVERSA se constituye para impulsar temas, demandas y cuestionamientos que interesan tanto a mujeres como a hombres y para cohesionar a distintas fuerzas estatales con miras a consolidar una fuerza política nacional. Este proceso muestra un cambio de giro en la política de una parte del movimiento feminista: pasar a una acción política propositiva, de construcción de alianzas y con aspiraciones de injerencia en la realpolitik.

DIVERSA desea recuperar la idea de lo público desde su perspectiva, y eso cuestiona las relaciones Estado/sociedad en la medida en que se propone renovar los sistemas de intermediación, representación y participación ciudadana. Obviamente, esto supone la ruptura de los actuales monopolios partidarios y de sus silencios sobre temas vitales (derechos sexuales y reproductivos, para empezar) para millones de mexicanas y mexicanos. La recuperación del espacio público por la sociedad exige también una batalla cultural, que enfrente los dogmas, supersticiones y mojigaterías de la derecha y de un clero cada vez más vociferante y entrometido. Ante esto DIVERSA se perfila como una opción renovadora para establecer nuevos arreglos que hagan visible la diversidad y que impulse su presencia en lugares de toma de decisiones.

MEXICAR

¿Gustas una diversa?



ENRIQUE CANALES

 $oldsymbol{\Gamma}$ elicito efusivamente a la organización feminista Diversa. Ojalá encauce la energía diversa que se encuentra escondida y oculta en los millones de mujeres mexicanas que traen inquietudes

pero no traen expresión.

Adrede escribí sobre la energía "escondida y oculta" que tienen las mujeres por encauzar. Creo fue Tomás Segovia el que me ilustró la diferencia; algo está oculto porque no se ve y algo está escondido porque alguien no quiere que se vea. Si yo traigo una inquietud social y no la expongo, yo "escondo" mi inquietud. Pero si yo no traía ninguna inquietud y la organización Diversa me provoca nuevas posibilidades, a la mejor me encuentro con nuevas energías dentro de mí, que traía "ocultas".

Desde luego yo no le entiendo bien a Diversa. Si ya de por sí batallo para entenderle a la mujer con la cual vivo y suspiro, resulta pues imposible entenderlea más de seis mil portentosas mujeres. No las entiendo, pero sí las comprendo y las apoyo. ¿En qué cosas quieren que las apoye? A la mejor tan sólo me van a pedir que no les estorbe.

Está bien, pero desde ahorita les digo; si buscan cuotas de poder brincándose los votos, no contarán con mi apoyo. Este país quedó desvencijado por andar repartiendo cuotas de poder a los caciques, a los campesinos, a los militares, a los obreros, al sector patronal, sin tener ningún apoye en los votos, vayan mucho al carajo; yo no apoyo nuevas cuotas de poder.

Pedir cuotas de poder representacional era la manera antigua de ganar poder, asaltando a la cúpula. Eso es lo que han querido hacer don Samuel y Marcos; asaltar la cúpula. Pues no, ahora hay que ir a las banquetas por los votos de cada persona. Si seis mil mujeres quieren poder, pídanlo a las mujeres votantes; ahí está el poder. Pedir cuotas de poder muestra una vocación dictatorial, ¿oculta o escondida? Vean la composición del Congreso de parte del PRI; todavía se ven las sombras de las cuotas de poder otorgadas a los sectores. Eso es dictatorial. Eso es dedo gordo.

La organización Diversa busca más espacios. En diciembre buscarán que los hombres del IFE les otorguen su reconocimiento oficial. Me imagino que eso significa lana. Yo, como ciudadano contribuyente, creo que ese dinero estará bien gastado; ojalá muchas mujeres le entren a la política. Sobre todos las mujeres indígenas de Chiapas, que las traen de acarreadas sin derecho a voto. ni derecho a la escritura de su casita, ni menos con derecho a la escritura de sus huertitas. Son muy gachos los hombres de aquella región con querer que se firmen los tratados de San Andrés tal cual.

En sus declaraciones algunas lideresas de Diversa aseguran que ellas van a "quebrar los monopolios de poder de los partidos". A mí me parece muy bien, pero sospecho que son palabras demagógicas, de arrebato, emocionales, que no quieren decir nada. Para mí, desde que se fue Salinas, se acabó el último monopolio de poder que había en el último de los partidos. Ni en el PRI, ni el PRD, ni el PAN existe un claro monopolio de poder.

Ahora bien, si lo que quieren decir las de Diversa es que el monopolio es de los hombres porque no les quieren dar nada a las mujeres, entonces ya se muestran paranoicas. Traen un modelo equivocado; los hombres no luchamos a favor de los hombres, luchamos en contra de cualquiera que se ponga enfrente.

Los hombres y las mujeres van a tener que competir por el poder con todo; no importa si el que tiene el poder es hombre o mujer; por favor, eso no importa, el chiste es darle con todo al de arriba, trabajando con los y las de abajo para quitarle el poder de representación. Si los hombres han estado en el poder, es porque se han fajado para quitárselo a otros hombres, el sexo no entra en la ecuación del poder.

Bien "allá eas" que aprendan a pelear y van a ver cómo se van a tener que pelear entre ellas. Si un cocinero quiere competir, se pelea contra el mejor cocinero, ya sea hombre o mujer; la cuestión es hacer mejor los chicharrones; la lucha sabrosa es contra los mejores chicharrones. Pero cada quien debe apren-

der a luchar su lucha.

Nos reporta Ivonne Melgar que durante la Asamblea Nacional, Diversa se organizó con mesas de trabajo; estudiantes, líderes obreras, ex dirigentes del CEU, abuelas revolucionarias, lesbianas, académicas... y un hermoso portafolio del sexo bellamente fuerte. Buena suerte Diversa, entre más pronto México comprenda que somos diversos, más pronto vamos a progresar discutiendo nuestras diferentes razones, muy a gusto.

Ojalá Diversa consiga finalmente el voto de las mujeres; pues en una democracia ésa es su única solución. ¿Quién se avienta de candidata?

mantes 2 de junio de 199



Política femeni

Luego de dos años de trabajo, Diversa decidió convertirse en la primera asociación política feminista de México, para lo cual solicitarán su registro ante el IFE. **Nacional (16A)**

Crean agrupación política feminista

Por Ivonne Melgar

EN ASAMBLEA NACIONAL, SE FUNDÓ AYER LA primera agrupación política feminista del país, bajo el nombre de Diversa, que buscará en diciembre su reconocimiento jurídico ante el Instituto Federal Electoral.

La organización, que funcionaba desde hace dos años, buscará en esta nueva etapa convertirse en fuerza de presión que gane espacios en favor de las mujeres, los jóvenes y las minorías, en las políticas públicas, iniciativas partidistas y legislativas.

'En Diversa, confluye el deseo de muchas personas de hacer política de otra manera: rearticulando las relaciones Estado-sociedad; quebrando los monopolios de poder de los partidos", definió Patricia Mercado, de la dirección colectiva de la nueva instancia.

Ante legisladoras del PRI, PAN y PRD, y luchadoras sociales provenientes del interior de la República y distintas trayectorias ideológicas y políticas, la feminista afirmó que se busca con esta asociación perfeccionar la incipiente práctica democrática mexicana, mediante una verdadera participación ciudadana.

Con una membresía que casi alcanza los seis mil afiliados, Diversa agrupa líderes sindicales, académicas, estudiantes, feministas, activistas de organizaciones no gubernamentales, luchadoras del movimiento gay y artistas, quienes ayer se dieron cita en el Museo de la Ciudad de México para aprobar la declaración de principios y formular el plan de trabajo.

Invitado especial al acto inaugural de la Primera Asamblea Nacional de Diversa, que congregó a unas 300 mujeres, el escritor Carlos Monsiváis sostuvo que en la actual circunstancia del País, "las batallas culturales" adquieren un especial significado político en defensa de los derechos que los partidos olvidan, porque están concentrados en "la locura de quién va a ser el presidente en el año 2000".

Pionera del feminismo mexicano e impulsora de Diversa, Martha Lamas consideró que la transformación de ésta en grupo político constituye un giro de la lucha por la igualdad entre los géneros.

Agregó que Diversa afrontará problemáticas como la agrupación política más participativa y radical de México.

'LAS NIÑAS MALAS'

Por Ivonne Melgar

ABEN DE POLÍTICA Y LES GUSTA. Pero sus sonrisas no cuadran en la disciplina partidaria.

Llevan años en el oficio de imaginar cambios y exigirlos. Vienen de la radicalidad, de las huelgas, de padecer el prejuicio, de ejercer la disciplina del cuestionamiento.

Sin embargo ayer decidieron inaugurarse en una nueva etapa y formalizar sus reclamos, lejos de pretensiones mayoritarias pero muy cerca del poder. Quieren incidir, ser escuchadas en el parlamento, transcribir sus deseos en las leyes.

Por eso el gran gurú de la irreverencia mexicana, Carlos Monsiváis, les dijo que su lucha, cobijada por el nombre-símbolo de Diversa, es parte de las batallas culturales que hoy el país necesita para reivindicar a los discriminados, a los distintos, a los y las diversas.

Con su entusiasmo de neofeminista popular, la boxeadora Laura Serrano rubricaba la definición del escritor y compartía el compromiso del cambio con las primeras mujeres que en los años 70 se atrevieron a hablar de aborto legal, y que hoy siguen demandando su despenali-

En el presidium conviven de Martha Lamas a la diputada priista María Elena Chapa; de la perredista Patricia Olamendi, arquitecta de murallas que cerquen la violencia intrafamiliar, a Claudia Hinojosa, pionera en la defensa de los derechos sexuales y del amor entre mujeres.

Abajo, unas 300 activistas, suscriptoras de la cultura de la @ +esa aportación del internet que resume en una letra a los dos géneros+ discuten los principios de la nueva agrupación política, una vez que Patricia Mercado, de la dirección colectiva de Diversa, asegura que el reto a todas partes".

es quebrar los monopolios de poder de los partidos y lee: "Muchas gracias a tod@s", con la arroba de la red de por medio.

Es importante que nos unamos para salir adelante y a llegar a una nueva democracia e igualdad que no segregue a las mujeres, a los homosexuales y a las lesbianas, ni a los niños y las mñas, ni a los ancianos y discapacitados", comenta Laura, la boxeadora, cuyas palabras confirman que la época del feminismo intelectualizado y sectario empieza a ser historia.

Pero aquellas que antes huyeron de la política formalizada, ayer también estuvieron en el Museo de la Ciudad de México, listas para emprender las tareas de su ideario, integrado por los cientos de compromisos firmados por el gobierno en foros internacionales, en favor de la equidad entre los sexos, y que siguen siendo letra muerta.

Es hora de ratificar la ambición del feminismo de cambiar la vida, de recordar nuestro descubrimiento de la política como educación senti-mental", proponía Claudia Hinojosa en referencia a los recientes cuestionamientos de la Arquidiócesis de México al feminismo.

En las mesas de trabajo, estudiantes, maestras, líderes obreras, ex dirigentes del CEU, abuelas revolucionarias, lesbianas, académicas, artistas, eternas inconformes de la política partidista que aún se escribe sin arroba, empezaron a aterrizar en un plan de acción las apuestas que decenas de militantes diversas resumían en sus cómodas playeras:

Adelante, la levenda de la histórica sanción: "Las niñas buenas se van al cielo".

Y atrás, la reivindicación de su alternativa: "Las niñas malas vamos



Impulsan la creación del grupo feminista Diversa

 ■ Inician proceso para que se constituya como asociación política nacional
 ● Educación incluyente, no sexista: respeto a derechos humanos de mujeres; igualdad de oportunidades, entre otros, sus objetivos •

BERTHA FERNANDEZ

Ayer se inició el proceso para que Diversa se constituya como una asociación política nacional, de corte feminista, que pretende construir "una sociedad equitativa, democrática y justa, en la que haya ciudadanía plena para todas y todos, en una convivencia digna, con respeto a todos sus integrantes".

Al hablar su dirigente, Patricia Mercado dijo que Diversa es el resultado de un largo proceso de muchos

años de actividad, todo con el fin de -por la vía política- participar en la creación de una forma de vida más democrática para transformar a México en una sociedad menos desigual, más generosa y abierta.

Esta agrupación, dijo Mercado, es el compromiso de muchas personas donde confluye el deseo de hacer política de otra manera: rearticulando las relaciones Estado-sociedad, quebrando los monopolios de poder de los partidos, perfeccionando nuestra incipiente práctica democrática mediante una verdadera participación dirigida a eliminar las grandes ausencias en la representación: la de las mujeres, los jóvenes y las personas diferentes.

Planteó Patricia Mercado la aspiración de que muchas mujeres, muchos jóvenes y personas diferentes participan más activamente en puestos de decisión política.

Habló del desafío: hacer de nuestra autonomía política -signada por una pluralidad de posiciones- una fuerza de presión capaz de ganar espacios.

Pero esto requiere indudablemente una renovación de estrategias y, en particular, del discurso político, pero más crucial.

Ante mujeres de 18 estados, la investigadora Margarita Dalton solicitó una política interna de desarrollo en el país coherente con los compromisos interna-

cionales, que enriquezça a la nación y una política económica sostenible y equitativa que considere su impacto diferencial en la sociedad desde una perspectiva de género

Diversa nace con el lema "Construyendo una visión del cambio hacia el siglo XXI".

La agrupación se pronunció en su asamblea nacional por una eduación incluyente, no sexista; el respeto a los derechos humanos de las mujeres, que incluyen el derecho a controlar su sexualidad y su reproducción; igualdad de oportunidades para la participación política y la elección de puestos en la toma de decisiones; transparencia en los procesos políticos; proscribir todas las formas de violencia contra las mujeres o de minorías por sus creencias, conénes sexuales, de desa, gllo, pertenencia religiosa o étnica, y por el respeto al medio ambiente y el equilibrio ecológico.



EL UNIVERSAL/Guillermo González

Patricia Olamendi, Patricia Mercado y Martha Lamas, al anunciar que inicia el proceso de formación del grupo feminista Diversa

PRIMERA ASAMBLEA DE DIVERSA

Agrupación feminista exige igualdad de derechos

MARTIN CHACON ALBARRAN

La agrupación política feminista Diversa celebró su primera asamblea nacional para solicitar, a finales de 1998, su registro ante el Instituto Federal Electoral (IFE).

Dirigentes del PRI, PAN y PRD, intelectuales, deportistas, investigadores y miembros de la sociedad civil se pronunciaron por la igualdad de los derechos de la mujer, una democracia en el hogar que se traslade a la democracia en la sociedad y el impulso de legislaciones tendientes a la equidad.

Así, destacadas personalidades en estos ámbitos, como Martha Lamas, Patricia Mercado, Alejandra Barrales, Patricia Olamendi, Laura Serrano, entre otras de 18 estados de la República, se pronuciaron por una educación incluyente, no sexista y el respeto de los derechos humanos de todas las mujeres, incluido el control sobre su sexualidad y reproducción.

También por la igualdad de oportunidades para la participación política y la elección de puestos de toma de decisiones, transparencia en los procesos políticos, erradicar todas las formas de violencia que se ejerzan contra las mujeres o cualquier minoría por sus creencias, opiniones



ALMA VUCOVICH, María Elena Chapa y Laura Serrano, durante la Primera Asamblea de Diversa. (Foto: Alfonso Carrillo.)

sexuales, de desarrollo, pertenencia religiosa o étnica, y por el respeto al medio ambiente y al equilibrio ecológico.

Al inaugurar el evento, celebrado en el Museo de la Ciudad de México y a nombre de la Dirección Colegiada de Diversa, Patricia Mercado destacó que esta asamblea "es el principo de algo muy importante: la formalización de nuestro proceso como agrupación política nacional", que es resultado de un largo proceso de "muchos años de actividad política, de innumerables tareas cumplidas, de miles de horas de discusiones, de cientos de pactos y acuerdos".

Todo ello, continuó, "catalizado por la aspiración de construir una sociedad equitativa, democrática y justa, en la que tengamos ciudadanía plena todas y todos, en una convivencia digna con respeto a la diversidad". Los integrantes de Diversa, dijo, aman participar "en la creación de una forma de vida más democrática, por una sociedad, más generosa y abierta".

Para ello, indicó, se buscará hacer "política rearticulando las relaciones Estado-sociedad, quebrando los monopolios de poder de los partidos y perfeccionando nuestra práctica democrática mediante una verdadera participación

UNA CARTA DESESPERADA y llena de indignación nos hizo llegar Rocío Duque. Su destinataria: la madre de Yéssica Díaz, la joven que se suicidó luego que la justicia ignorara su denuncia tras haber sido violada, en Durango. Duque le habla a la señora María Eugenia Cázares de Díaz de la siguiente manera: "(...) que una familia, después de sufrir lo indecible, deba dejar su patria, acosada, hostigada por sicarios, violadores y matones que cuentan con el apoyo y la complacencia de las autoridades y con el silencio cómplice de los(as) que callan por comodidad o por miedo. Me duele enormemente que estas cosas puedan pasar sin que por lo menos levantemos nuestras voces, ¿dónde están, en estos sus momentos más amargos, el movimiento organizado de mujeres y feministas? Foros, reuniones, cursos, talleres y parlamentos no han servido para que se le haga justicia a una sola joven de entre los millones que hoy sufren atropellos a su vida y a su dignidad". Rocío Duque, en su misiva, suma al caso de Yéssica la violencia impune contra niñas y jóvenes en Ciudad Juárez, el cerco "infame" contra las mujeres de Taniperlas, la realidad de miles de niñas que prefieren vivir en una alcantarilla al infierno de la violencia en sus hogares, y el nombramiento de Víctor Carrancá Borguet en un alto cargo del "nuevo gobierno" del DF, como premio al mérito de su desempeño como "defensor hasta la ignominia de los violadores de las jóvenes del sur de



PATRICIA CAMACHO

la ciudad de México". Cuestiona, asimismo, el manoseo que se hace desde el Ejecutivo del término *géne*ro, "que está de moda" porque "se nos usa para acarrear agua para su molino", festinándose grandes avances para las mujeres, cuando "en realidad estamos ante lo que Marcela Lagarde ha llamado 'brotes de femicidio' ", sentencia Duque.

UNA PATERNIDAD PADRE es una tarea en la que todos y todas deberíamos empeñamos en construir. De que se necesita, no hay duda. Por lo menos el Colectivo de Hombres por Relaciones Igualitarias (CORIAC) lo tiene muy claro y por eso, junto con otras organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, ha organizado un Seminario para este 15 y 16 de junio. En el primer día, en el Auditorio "Adolfo López Mateos" del DIF (Emiliano Zapata, esq. prolon-

gación Tajín), se abordarán temas candentes. No falte. Las jornadas empiezan a las 9:00 am. Más información en el 510-00-85 o en esta redacción.

DIVERSA TUVO ASAMBLEA nacional, y a ella llegaron mujeres de 18 estados de la República, para discutir estatutos, declaración de principios y plan de acción. Desde la arena del box, desde el set televisivo, desde la pluma fina y crítica, desde la curul o el escritorio donde se toman grandes decisiones llegaron a la Asamblea de DIVERSA destacadas personalidades que han luchado desde sus distintos frentes por la equidad entre los géneros y por la democracia en el país. Llegaron y se fueron con la firme convicción de fortalecer a DIVERSA para que logre su registro como Agrupación Política, con la honrosa distinción de asumirse Feminista, trinchera desde la cual, como dijo Margarita Dalton, "traemos una propuesta nueva, distinta, fresca, con la que queremos cambiar las reglas del juego" y asegurar que esas reglas se cumplan.

iAGUAS, AGUAS, AGUAS! Medio centenar de ingenieras, biólogas, geólogas, antropólogas y químicas de Latinoamérica se reunieron del 21 al 22 de mayo pasado en la ciudad de México, convocadas por la Asociación Internacional de Recursos Hídricos, en un seminario titulado Contribuciones de las mujeres en la planeación y manejo de los recursos hídricos (nada más y nada menos que para analizar su papel en las decisiones de la distribución y consumo del agua). Asit K. Biswas, de la organización convocante y uno de los tres rostros masculinos que resaltaban en la reunión, preguntó, para formular las conclusiones: ¿cambia en algo que sea un hombre o una mujer quien tome las decisiones en torno al manejo de los recursos hídricos?, ¿qué me sugieren que puedo argumentar a mis colegas para convencerlos de que hay que impulsar la participación de las mujeres en este rubro?, ¿cuáles son las acciones que podemos instrumentar para lograrlo? Una lluvia de comentarios surgió de las participantes, ahí reunidas por una iniciativa de la ingeniera Cecilia Tortajada. Dijeron que si bien el agua es vida, sin la participación de las mujeres en la toma de decisiones sobre este tema, no hay vida democrática. Pidieron incorporar la perspectiva de género en seminarios, artículos, y recomendaciones a gobiernos y empresas, y reconocieron que la reunión les había aportado la posibilidad de ir conformando una red regional de mujeres que trabajan este asunto.

VICIOS y SERVICIOS

Mary García: iBienvenida de nuevo a La Jornada! Sal: La ola siete se volcará en tu cuerpo. Empápate de ella sin temor. Yo te abrazo desde aquí, millas enmedio. Lau

iTercera y última llamadal: Si te anunciaste en esta sección entre 1995 y 1998 y tienes los números 218, 219, 220, 227, 228, 231, 232, 233, 235, 238, 239, ya recoge tu correspondencia en *DobleJornada* (Petrarca núm. 118, col. Chapultepec Morales)..., después, será demasiado tarde.

Amiga, tu edad no importa. ¿Te gustaría conocer más amigos y relacionarte con gente interesante? Enlace Amistoso te invita a formar parte de su grupo. Rosy y Lulú te atenderán. 696 31 53

iAtención Egresadas! El Centro de Información y

Comunicación e Información de la Mujer, A.C. (CIMAC), busca egresadas(os) de Comunicación Social, Biblioteconomía, Sociología u otra carrera afin, para que hagan su Servicio Social en su Centro de Documentación de 10:00 a 15:00 hs. Interesadas (os) llamar a Ofelia Ceja o Elena Baptista, al 510 0085 o 512 57 96.

No laves, no planches ni hagas limpieza tú sola, alguien te puede ayudar. El Grupo de Trabajadoras del Servicio Doméstico La Esperanza y el Colectivo Atabal, AC. se ponen a tu disposición, así como el servicio de una Bolsa de Trabajo. Acude a Moctezuma 39 B, col. Guerrero, entre avenida Reforma Norte y Galeana. Teléfono 5 29 99 92, Fax: 5 26 93 11.

Psicoterapia para mujeres. (Apoyo con flores de Bach). Psicóloga Andrea Bárcena. 573 80 44 y 5 73 03 09.

Monsiváis al grupo Diversa

MEDIANTE BATALLAS CULTURALES SE LOGRA LA EQUIDAD

Rita MAGAÑA TORRES

Si el sector femenino de México quiere instrumentar propuestas para lograr una sociedad equitativa y democrática, se requiere una transformación social, por medio de "batallas culturales", porque nadie sostendría hoy que "detrás de un gran hombre hay una gran infraestructura doméstica".

Así lo consideró el escritor Carlos Monsiváis, tras participar en la inauguración de la Primera Asamblea Nacional de Diversa, agrupación política feminista, acto en donde estableció que actualmente se viven batallas culturales y no políticas, además definió ésta como "una batalla de distintas formas de la diversidad, sobre todo de los derechos civiles".

Estableció que estaba por sentado que existían libertades y puntos de vista favorables con la idea de la diversidad, pero resulta que no, porque se piensa que si ésto entra a México perdemos lo ganado en siglos en materia de disciplinar, reglamentar y oprimir a la sociedad. "Lo diverso es, abundó, lo contrario a lo homogéneo con la fuerza".

"Ya no es aceptable que estas batallas culturales se sigan dando con la impunidad; no basta la crítica, es necesaria una movilización política, pero de acuerdo con la perspectiva de que estamos frente a una batalla cultural", precisó.

El Día, domingo 31 de mayo de 1998

Monsiváis consideró que si Diversa tiene la capacidad de participar en la vida política, social y moral de México, debe entender que en el momento actual más que política, en una organización de esta índole, es de batallas culturales.

En respuesta, Patricia Mercado, integrante de Diversa, expresó que es el momento de fomentar un federalismo que enriquezca a la nación, así como una política económica sostenible y equitativa que considere su impacto diferencial en la sociedad desde una perspectiva de género.

Indicó que la propuesta de este organismo es conformar un espacio de convergencia que permita formar parte de la sociedad política la cual aspira a tomar posiciones de poder y "desde ahí instrumentar sugerencias con una perspectiva feminista".

Manifestó que Diversa está en una etapa de construcción para constituirse como agrupación política, que logre acuerdos con partidos, gobierno y sociedad organizada, fortaleciendo el interés feminista y aclaró: "Esto no es una lucha contra los hombres, sino una propuesta que los incluye".

Conforman la Agrupación Política Feminista Diversa

• Esto, ante dificultades de acceso a cargos populares

GENOVEVA ORTIZ

Mayo de

P

Ante las dificultades que aún enfrenta en México la población femenina para acceder a cargos de representación popular y de toma de decisiones, así como la falta de una cultura integral de género, mujeres de distintas corrientes ideológicas del ámbito público, político, artístico, deportivo, cultural y literario conformaron la Agrupación Política Feminista Diversa.

Durante la primera Asamblea Nacional de Diversa, Patricia Mercado,

coordinadora de dicha organización, estableció el compromiso de la agrupación para buscar rearticular las relaciones de poder de los partidos políticos, a fin de eliminar las ausencias en la representación de la mujer y los jóvenes.

"Diversa inaugura el desafío de ser una fuerza de presión capaz de ganar espacios" en lo público, en lo político y en ámbitos donde se generen las decisiones que atañen directamente a la ciudadanía, aseguró la representante Mercado.

En el Museo de la Ciudad de México, donde quedó

conformada formalmente la Agrupación Política Feminista Diversa, acudieron la socióloga Martha Lamas; Patricia Olamendi, coordinadora del Programa para la Mujer del Gobierno del Distrito Federal; María Elena Chapa, diputada del PRI; Patricia Espinoza de Parrodi, diputada del PAN; Alma Vucovich, diputada del PRD; María Luisa "La China" Mendoza; la boxeadora Laura Serrano; la dirigente sindical Alejandra Barrales, así como representantes de varias organizaciones con trabajo en favor de la mujer.

Novedades

domingo 31 de mayo de 1998

NACIONAL A 13

PARTICIPAN MUJERES DE 18 ESTADOS

Surge "Diversa", organización feminista

Legisladoras del PRI, PAN y PRD conforman la agrupación

Con el apoyo de los partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, se constituyó la organización política feminista denominada "Diversa", que tendrá entre sus objetivos exigir mayor equidad entre mujeres y hombres.

Esta agrupación, que será coordinada por Patricia Mercado Castro, está dirigida a eliminar las grandes ausencias en los puestos de decisión política donde no tienen representación las mujeres, los jóvenes ni "las personas diferentes".

Durante su primera asamblea nacional constitutiva, Mercado señaló que "Diversa" aspira a tomar posiciones de poder para, desde ahí, instrumentar numerosas propuestas con una perspectiva feminista, que promueva una sociedad equitativa y democrática.

Uno de los desafíos, explicó, es "hacer de nuestra autonomía política una fuerza de presión capaz de ganar espacios".

Mujeres de 18 estados de la República que integran esta organización feminista demandaron una política interna de desarrollo en el país coherente con los compromisos internacionales que México ha suscrito, así como

fomentar un federalismo que enriquezca a la nación y un sistema económico sostenible y equitativo que considere su impacto diferencial en la sociedad desde una perspectiva de género.

En el evento, las legisladoras del PRI, PAN y PRD coincidieron en la necesidad de otorgar a las mujeres espacios políticos donde la toma de decisiones son fundamentales para el desarrollo de la nación.

Sin distingo partidista, las diputadas federales Patricia Espinoza de Parrodi -PAN-, Alma Vucovich -PRDy María Elena Chapa -PRI- expresaron que es indispensable la "feminización" de la Constitución, ya que en su redacción sólo se habla de "los" y el término "las" nunca se utiliza.

Al respecto, la legisladora priísta María Elena Chapa comentó que las mismas mujeres deben emprender una campaña, a todos los niveles, para modificar las leyes y los códigos civiles para que exista equidad y se acabe la marginación de este sector de la sociedad. Indicó que "el camino está cerrado, por lo que requerimos espacios de poder en la toma de decisiones políticas, a fin de alcanzar la democracia".



Foto: Notimex

Las diputadas Alma Vucovich y María Elena Chapa, del PRD y PRI, respectivamente, y la boxeadora Laura Serrano, expresaron lo indispensable de "feminizar" la Constitución.